

Daniel de Lira Luna

ESTELA MORALES CAMPOS*

* Investigadora del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI), unam. Circuito Interior s/n, Torre II de Humanidades, piso 12. C.P. 04510, Coyoacán, CDMX. Correo electrónico: moce@unam.mx

Daniel de Lira Luna es originario de la ciudad de Aguascalientes (México), lugar de donde proceden dos ilustres antecedentes para la historia de las bibliotecas y la bibliotecología del país: Tobías Chávez Lavista (1879–1971) y Agustín Loera y Chávez (1894–1961), tío y sobrino respectivamente.

Estudió la licenciatura (1978–1982) en el Colegio de Bibliotecología de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM. En esa misma institución realizó la maestría (2003–2005) y el doctorado en Bibliotecología y Estudios de la Información (2007–2010).

Desde 1999 y hasta la actualidad (2020) es profesor de asignatura (fue profesor asociado entre 1986 y 1989) en el Colegio de Bibliotecología de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, donde ha impartido las asignaturas de Catalogación y clasificación, Bibliografía mexicana, siglos XVI–XIX y Bibliografía mexicana contemporánea. A lo largo de su trayectoria docente ha dado clases, entre otros recintos de educación, en el Centro de Investigaciones sobre la Cultura Olmeca y Maya (CICOM) (Servicios al público, 1984); en la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archivonomía (Elementos de catalogación y encabezamiento de materia, y Catalogación II, 1984–1985); en la Universidad Autónoma de Puebla (Servicios bibliotecarios, 1985); en el Centro Escolar Benemérito de las Américas (Procesos técnicos, 1986), y en la en la Universidad Autónoma de Hidalgo (Catalogación descriptiva y reglas de catalogación angloamericanas 2, 1987). Ha dedicado gran parte de su labor docente en dirigir una suma considerable de tesis, tanto de licenciatura como de posgrado.

Se ha desempeñado, entre otras actividades profesionales, como técnico académico en la Dirección General de Bibliotecas (DGB/UNAM, 1980–1983; hoy DGBSDI, es decir, Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información) y en el área de biblioteca del Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas (CUIB/UNAM, 1984–1986; hoy IIBI, o sea Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información); también como secretario académico del Colegio de Bibliotecología (UNAM, 1986–1988); subdirector de Atención a Usuarios de la Dirección de Atención a Usuarios y Comercialización de la Dirección General de Difusión (INEGI, 1993–1996); asesor en la planeación, organización y desarrollo de la biblioteca especializada del Colegio de Ingenieros Civiles



Biblioteca Universitaria, vol. 23, núm 2, julio-diciembre 2020, pp. 307-312.
DOI: <http://dx.doi.org/10.22201/dgbsdi.0187750xp.2020.2.1148>

BIBLIOTECARIOS NUESTROS

del Estado de México (1997); jefe del Departamento de Procesos Técnicos de la Biblioteca “Miguel Lerdo de Tejada” de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (1999–2004). Entre 2005 y 2007 fue investigador en el área de Bibliotecología, en el Instituto de Investigaciones Bibliográficas, UNAM. Actualmente es bibliógrafo responsable del Centro de Documentación “Sor Juana”, adscrito a la Biblioteca “Sor Juana Inés de la Cruz” (Universidad del Claustro de Sor Juana).

En el área de investigación, ha sido asesor bibliográfico y de información en los proyectos coordinados por la doctora Ramona Isabel Pérez Bertruy: “Hemerografía del Centenario: obras públicas conmemorativas en 1910” y “Bibliografía del patrimonio construido”, del Instituto de Investigaciones Bibliográficas, UNAM (2008–2011). Es responsable del proyecto “Los impresos mexicanos de sor Juana” (2017 a la fecha), realizado en el Centro de Documentación “Sor Juana” (Universidad del Claustro de Sor Juana).

Las líneas de especialización del doctor Daniel de Lira son: organización bibliográfica, historia del libro en México, bibliografía mexicana, y cultura impresa y patrimonio bibliográfico mexicano (en particular siglo xx).

Sus actividades en asociaciones profesionales comprenden su participación como: miembro regular de la Asociación Mexicana de Bibliotecarios, A.C., (AMBAC, de 2000 a la fecha); subtesorero del Consejo Directivo del Colegio Nacional de Bibliotecarios (1988-1989); miembro regular de la Asociación Regional de Administradores de la Información Documental (ARAID) de Aguascalientes (1992-2000); vocal de Bibliotecas de la Mesa Directiva de ARAID (1992–2000); miembro de la Academia de Bibliografía de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística (1999 a la fecha); miembro fundador de la Sociedad de Historia, Genealogía y Heráldica de Aguascalientes (2000); miembro de la Sección de Artes de la AMBAC (2006 a la fecha), y miembro de la Sociedad Mexicana de Bibliófilos, A. C. (2013).

En lo que concierne a publicaciones recientes del doctor Daniel de Lira, registramos algunos trabajos derivados del proyecto “Los impresos mexicanos de sor Juana”: “10 razones para leer a Sor Juana Inés de la Cruz en pleno siglo xxi”, texto de difusión publicado en el sitio de la Universidad del Claustro de Sor Juana (2 de abril, 2020) [<https://www.elclaustrro.edu.mx/conocenos/calendario-de-eventos/2019/archivos/10-razones-para-leer-a-sor-juana-in%C3%A9s-de-la-cruz-en-pleno-siglo-xxi.html>]; “Diez joyas bibliográficas de la nueva biblioteca de la Décima Musa”, *Inundación Castálida*, vol. 5, no. 14, 2020, pp. 54–59; “Sor Juana, musa de la colonia y niña mimada de Toussaint: sus prólogos de 1916, 1926 y 1928”, *Prolija memoria*, sección Memoria, vol. 3, no. 2, 2019, pp. 63-92; “Los impresos antiguos y modernos de sor Juana de la Universidad del Claustro, inscritos como Memoria del Mundo de México”, *Prolija memoria: estudios de cultura virreinal*. Segunda época, vol. 2, no. 1, 2019; “Los impresos antiguos y modernos de sor Juana de la Universidad del Claustro, inscritos como Memoria del Mundo de México”, *Prolija memoria: estudios de cultura virreinal* (Segunda época), vol. 2, no. 1 (mayo, 2019); “Genaro Estrada: la obra bibliográfica de un mecenas”, en Alberto Enríquez Perea (coord.), *La inagotable presencia de Genaro Estrada*, México: Secretaría de Relaciones Exteriores, 2019, pp. 154-185 [<http://www.revistaselclaustrro.mx/index.php/prolijamemoria2e/article/view/386>]; “De amor la ardiente flama”, *Unidiversidad: revista de pensamiento y cultura de la BUAP*, no. 32, jul.-sep., 2018; “De Rulfo y Leduc: dos joyas bibliográficas del siglo xx”, Blog de la Asociación Mexicana de Archivos y Bibliotecas Privados, A. C. (AMABPAC). Septiembre 8, 2017. Consulta en: <https://www.amabpac.org.mx/wp/de-rulfo-y-leduc-dos-joyas-bibliograficas-del-siglo-xx/>

En el contexto de la pandemia de COVID-19 que ha afectado a todos los sectores educativos del país, nuestro autor opina:

- a. Nuestra biblioteca académica ha permanecido cerrada en los servicios regulares de préstamo y ha establecido, alternativamente, una relación directa con los profesores para poner en acceso digital los capítulos, textos escolares y recursos digitales de acceso a bases de información con el fin de atender lo que sus clases han requerido. El acceso a una cultura digital de información ha sido realmente satisfactorio. En el momento oportuno, esto nos deberá vincular en una relación incluyente y positiva con los impresos del área cultural que permita a estudiantes y profesores vincularse con otras realidades para el crecimiento y enriquecimiento de su personalidad.
- b. En la colección especial de sor Juana no hemos tenido demanda a los impresos, pero sí en la atención a solicitudes de información. Una joven de la ciudad de Oxford, en Inglaterra, por ejemplo, nos ha enviado, nos ha obsequiado su ensayo recepcional para conservarlo en la biblioteca (estuvo trabajando un mes en nuestra biblioteca). Hemos tenido consultas del extranjero que puntualmente se han atendido, y periodísticas también. La difusión y aun el acceso por otros medios no se han detenido, y seguimos trabajando para el mejor desarrollo de las clases de nuestros alumnos y del público que recuerda y quiere saber algo más de los libros y la vida de sor Juana.

El doctor Daniel de Lira es un destacado bibliotecólogo con un rico desarrollo profesional en el que ha combinado la práctica profesional y la investigación. Se ha especializado en dos áreas fundamentales de la disciplina bibliotecológica: a) la organización de la información en sus facetas de catalogación, encabezamientos de materia y clasificación; y b) la bibliografía mexicana de los siglos XVI-XX. En ambas esferas de estudio ha demostrado una gran entrega, tanto en la integración de los contenidos como en las relaciones con el contexto cultural e histórico que demanda cada tema. Lo anterior enriquece notablemente las exposiciones que brinda, por un lado, a los jóvenes que interactúan en sus clases y, por otro, al público general que demanda sus conversaciones y conferencias. De forma paralela, se destaca el interés personal que el doctor de Lira manifiesta en los campos del arte, la literatura, la historia y, por supuesto, la relación de estas disciplinas con la bibliotecología. Su participación en la docencia, la investigación y el servicio bibliotecario ha sido de mucha dedicación en cada una de las instituciones donde ha colaborado. Dicha energía la despliega, más recientemente, en la Universidad del Claustro de Sor Juana, donde interactúa de manera entusiasta con la obra de “la décima musa” a través de los impresos que ha legado a la cultura mexicana.

(CV proporcionado por el autor. Entrevista a través de correo electrónico realizada en noviembre de 2020).

Federico Russell Turnbull Muñoz



Nació en la ciudad de Orizaba (Veracruz, México) el 3 de julio de 1948. Es ingeniero químico por la Universidad Veracruzana (1966-1970), y maestro en ciencias en Información Científica por el Illinois Institute of Technology (1977). Ha realizado estadias de capacitación en Tel Aviv (Israel, 1973) y Londres (1996).

Ha sido profesor visitante en universidades de España y Colombia; asimismo, ha sido instructor oficial del Banco Nacional de Comercio Exterior (Bancomext). Ha impartido cursos en diversas universidades del país –como la Universidad Panamericana y la Universidad de Colima–, organizados por la Dirección General de Intercambio Académico y la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM (ahora, Dirección General de Bibliotecas y Servicios Digitales de Información, DGBSDI). En esa misma institución ha sido profesor de la Facultad de Filosofía y Letras.

También en la UNAM, ha impartido numerosos cursos y talleres de actualización, como: Propiedad intelectual. Uso de bases de patentes, dentro del Diploma de Acceso a la Información Científica y Tecnológica Mundial (Facultad de Química, 2000); curso teórico-práctico sobre La industria de la información” (DGB, 2002); curso sobre Información internacional en negocios, dentro del Diplomado en Acceso a la Información (Facultad de Química, 2002); taller sobre Recursos de información electrónica, organizado por la Secretaría de Investigación y Desarrollo (Coordinación de Investigación Científica, 2002); curso sobre Recursos de información electrónica (DGB, 2004); curso sobre Obtención electrónica de documentos (DGB, 2005); taller sobre Técnicas y herramientas de administración de contenidos (DGB, 2006).

Ha sido tutor, sinodal y presidente de jurado en numerosas tesis de maestría en el Posgrado de Bibliotecología y Estudios de la Información de la UNAM.

Fue jefe de la Sección de Información Científica en el Centro de Información Científica y Humanística (CICH) de la UNAM (1972–1982) y secretario académico del mismo (1985-1986), así como jefe del Departamento de Ciencia de la Información y Archivología del Programa Universitario Justo Sierra de la UNAM (1984-1986).

Fue representante de la empresa Dialog Information Services, Inc. para México y América Latina (1995), así como consultor regional, certificador de instructores y gerente de Investigación y Desarrollo de la empresa Knight-Ridder Información (1995). Fue director de Educación de la empresa GES Internet (1996–1997) y director de Transferencia de Tecnología de la empresa NextGen Internet de México (1997).

Actualmente (2020), es jefe del Departamento de Información y Servicios Documentales de la DGBSDI de la UNAM.

Ha participado en la organización de la Conferencia Internacional sobre Bibliotecas Universitarias que realiza anualmente la DGBSDI de la UNAM, así como en la Reunión sobre Revistas Académicas y de Investigación, organizada cada dos años por esa misma dependencia.

Ha participado en más de 160 conferencias a nivel nacional y en varios países de América Latina y Estados Unidos.

Es miembro de la Asociación Mexicana de Bibliotecarios, A.C. (1983 a la fecha), del Colegio Nacional de Bibliotecarios (2007 a la fecha) y del Instituto Mexicano de la Administración del Conocimiento, A.C. (2000 a la fecha). Fue miembro de la Sociedad Internet de México (1996) y de la American Society for Information Science (1978-1980), de la Asociación Mexicana de Telemática (1994-1997) y de la Association of Independent Information Professionals (AIIP) (1992-2005).

Ha participado en diferentes cuerpos profesionales, como la VIII Conferencia Internacional sobre Bibliotecas Universitarias (2010) y la VII Conferencia Internacional sobre Bibliotecas Universitarias (2009). Ha sido miembro del Comité de Evaluación de las Revistas para las Bases de Datos CLASE y PERIODICA de la DGB (2008); miembro del Comité de Evaluación de los Contenidos del Portal BIDI de la Dirección General de Bibliotecas (2007-2008); miembro del Consejo Asociado de Empresas y Tecnología del periódico *Reforma* (2006); miembro del Consejo Editorial de la Sección Interfase del mismo diario (2005); presidente del Comité de Premios y el Comité de Tutorías de la Mesa Directiva de la AIIP (Association of Independent Information Professionals, 2001-2003); miembro del Consejo Directivo de la Asociación Mexicana de Multimedia, Inforrutas y Contenidos de Información (AMMICI) (1999-2000).

Algunas de sus publicaciones en los últimos años son: coautor del artículo "Factors affecting technology adoption in small community farmers in relation to reproductive events in tropical cattle raised under dual purpose systems", *Open Journal of Veterinary Medicine*, 2016, (6), pp. 15-21; coautor de la ponencia "Reflexiones en torno al enfoque de estudios de género a partir de las tesis de Bibliotecología de la UNAM en la última década" en *Memorias del XVI Congreso Estatal de Bibliotecarios* (Asociación Michoacana de Bibliotecarios), 2018; y coautor de la ponencia "Potencialidades de los bibliotecarios en apoyo a la investigación, la información académica, la difusión científica y la docencia: el caso de la UNAM" en *Memoria de las LI Jornadas Mexicanas de Bibliotecología*, 2020 (en prensa).

En años anteriores, como autor, ha publicado: "Captura y análisis de bibliografía latinoamericana para ASFA", *Revista Española de Documentación Científica*, 4(4): 293-309, 1981; "Training for information services supporting industry", *IFLA Pre-Session Seminar*, Ankara, Turquía agosto 1995; "Formation of Human Resources in Information Science: An Experience from the National University of Mexico", *Proceedings of the Education and Training Seminar of the International Federation of Documentation*, La Haya, 1984; "Actividades del Programa Universitario Justo Sierra de la UNAM en materia de Curriculum en Ciencia de la Información", *Memorias del Curso/Taller sobre Diseño Curricular para Estudios de Posgrado en Ciencia de la Información*, Caracas, 1984.

En el contexto de la pandemia de COVID-19 que ha afectado a todas los sectores educativos del país, nuestro autor opina:

- a. Aumentó considerablemente la consulta de los recursos de información disponibles en la Biblioteca Digital de la DGBSDI, en particular las bases de datos y las publicaciones electrónicas. Gran parte de los temas de consulta fue relacionada con la salud y la pandemia. Asimismo, creció el servicio de consulta virtual por parte de los referencistas, principalmente por correo electrónico. Proliferó el préstamo interbibliotecario de documentos electrónicos y la búsqueda de alternativas a documentos impresos, los cuales no podían ser asequibles por estar cerradas las bibliotecas. Quedó resaltada aún más la importancia de la digitalización de documentos impresos y se continuó con algunos proyectos al respecto. Aumentó la disponibilidad de tutoriales y seminarios vía Web (webinars) para capacitar a los usuarios en habilidades informativas y el uso más eficiente de diversos recursos de información especializada.
- b. Como consecuencia se tendrá que promover más la utilización más eficiente de los recursos y servicios de información mediante seminarios, tutoriales y servicios informativos. Las bibliotecas serán orientadoras y asesoras ante la desinformación y deberán capacitar a su personal en el uso más eficiente de las tecnologías de información y en la consulta virtual. Asimismo tendrán que: conocer las implicaciones de los derechos de autor de las publicaciones digitales y el manejo de los materiales y documentos impresos, promover aún más la colaboración en la racionalización de los recursos electrónicos y el préstamo interbibliotecario, poner a disposición de los usuarios gratuitamente –hasta donde sea posible– la información relacionada con la pandemia y sus implicaciones, ofrecer alternativas digitales a documentos impresos que no pueden ser asequibles en estos momentos, fomentar la lectura de medios digitales y el desarrollo de habilidades informativas y competencias digitales en los programas de educación.

En los servicios de información en la UNAM y en el país, el maestro Federico Turnbull representa a una generación que introdujo notables cambios al formarse y desarrollarse, académica y profesionalmente, en una época en la que el impacto de la automatización y el uso de las computadoras dieron paso a una relación inseparable de la información con las Tecnologías de la Información y la Computación (TIC). Nos referimos a las décadas de los setenta y los ochenta del siglo pasado, cuando se comenzaron a transformar los procesos de organización, oferta, demanda y uso de la información, tanto en el área científica como en la académica y la popular.

Federico Turnbull se formó profesionalmente en México, pero siempre estuvo atento a aprender y buscar la innovación en otros países. Trabajó y se formó en el Centro de Información Científica y Humanística (CICH / UNAM), que fue un esfuerzo de vanguardia (1971–1997) para ofrecer servicios especializados de información a partir de un análisis puntual de los contenidos de las revistas nacionales e internacionales para la docencia y la investigación desarrolladas en la institución. Federico Turnbull se ha distinguido por sus aportes en el análisis de información y en la creación y uso de diferentes bases de datos y sistemas de información, demandados por los usuarios universitarios y por el público general. ■

(CV proporcionado por el autor. Entrevista a través de correo electrónico realizada en noviembre de 2020).